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Montréal, le 5 février 2009 
 
 
Madame Louise Roy 
Présidente 
Office de consultation publique de Montréal 
1550, rue Metcalfe, bureau 1414 
Montréal (Québec) H3A 1X6 
 
 
Madame, 
 
Tel que convenu lors de notre conversation à l’occasion des consultations qui ont eu lieu le 27 janvier 
dernier, nous vous faisons part de notre réflexion sur le projet de développement des terrains du CN. 
 
C’est avec un certain enthousiasme que nous avons pris connaissance du projet dont il est question. 
L’étalement urbain qui a cours ces temps-ci constitue une menace pour la survie de notre patrimoine 
rural. Le développement des sites industriels inutilisés tombe donc sous le sens. Bien que nous 
souhaitions que le projet se réalise dans les plus brefs délais, nous considérons cependant que 
l’échéancier des travaux devrait être révisé de façon à ce que l’aménagement d’un accès au site par le 
sud soit réalisé en premier lieu. Étant donné que ces travaux doivent se faire de toutes façons, on peut 
se demander s’il y a lieu de construire une voie qui priverait les citoyens d’un parc auquel ils sont 
attachés et qui constitue pour plusieurs le seul îlot de verdure à des centaines de mètres à la ronde . 
 
À la suite de l’incendie qui a causé des dommages à l’un des immeubles le 15 novembre, la Société 
s’était prononcée sur  l’incident et avait demandé aux autorités d’assurer la protection de l’ensemble 
des bâtiments, dans une lettre adressée à la mairesse de l’arrondissement du Sud-Ouest. Dans le même 
ordre d’idées, c’est avec un certain étonnement que nous remarquons la disparition du plus ancien des 
ateliers dans le plan de développement proposé. Nous avons eu l’occasion de constater, lors des 
activités que nous organisons régulièrement, que les résidants du quartier ont une relation bien 
particulière à ces témoins de leur histoire que sont les ateliers du CN.  
 
Notre principal souhait est que les instances concernées tiennent compte du point de vue des citoyens, 
comme il est de mise aujourd’hui dans l’élaboration de projets de l’envergure de celui-ci. Nous 
espérons que vous porterez à ces considérations toute l’attention que devrait recevoir ce patrimoine 
exceptionnel et vous prions d’agréer, Madame, l’expression de nos sincères salutations. 
 
La présidente, 
 
 
 
Gisèle Turgeon-Barry   
  
 P.j.: Lettre à Madame Jacqueline Montpetit datée du 17 novembre 2008 

          C.C.  Mad. Jacqueline Montpetit, Mairesse de l’Arrondissement du Sud-Ouest 
       M. Gérald Tremblay, Maire de Montréal  
       Mad. Marie Lessard, Présidente du Conseil du patrimoine de Montréal 
       M. Robert Turgeon, Président, Héritage Montréal 
       M. Kevin O’Donnell, President, Quebec Anglophone Heritage Network 
       M. Richard M. Bégin, Président, Fédération des Sociétés d’histoire du Québec 
       M. Dr Richard Alway, Président de la Commission des lieux et monuments historiques du Canada 
       M. Mario Dufour, Président de la Commission des biens culturels du Québec 
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Montréal, le 17 novembre 2008 
 

 
Madame Jacqueline Montpetit 
Mairesse 
Mairie d’arrondissement du Sud-Ouest 
815, rue Bel-Air 
Montréal, QC. 
H4C 2K4 
 
 
Chère Madame, 
 
C’est avec consternation que nous avons appris le triste sort qui est advenu à l’un des anciens 
bâtiments du CN au cours de la nuit du 14 au 15 novembre dernier. Il s’agit de la perte d’un immeuble 
qui fait partie d’un ensemble patrimonial très important et reconnu par les autorités comme par les 
historiens et par la population montréalaise. Depuis quelques années déjà, notre organisme s’est 
attardé à en faire connaître la valeur auprès de ses membres et du grand public. À titre de membre de 
la Société, vous le savez sans doute.  

 
Nous tenons, par la présente, à attirer l’attention des autorités afin que l’ensemble du site en 
question soit désormais inspecté de façon régulière et que soient effectuées les interventions qui 
s’imposent. Des mesures d’inspection et de précaution devront également être mises en place afin 
d’éviter que ne soient détruites les parties incendiées qui pourraient être stabilisées ou récupérées. Il 
faut s’assurer qu’une tragédie de l’ordre de celle que nous venons de vivre ne se reproduise jamais et 
que soit conservé ce qui reste de cette partie importante du patrimoine industriel du quartier. Ce type 
de patrimoine, en effet, semble disparaître à vue d’œil du paysage montréalais. 
 
Nous sommes à votre disposition afin de documenter plus à fond l’histoire  du site et des bâtiments en 
question, Madame, si besoin était. Nous avons la conviction que vous porterez à cette missive toute 
l’attention que mérite notre patrimoine et que vous donnerez suite à notre proposition de 
collaboration. Veuillez agréer, Madame la Mairesse, l’expression de nos sincères salutations.  
 
 
La Présidente, 

 
 
Gisèle Turgeon-Barry 
 

 
   C.C.  M. Gérald Tremblay, Maire de Montréal  

Mad. Marie Lessard, Présidente du Conseil du patrimoine de Montréal 
M. Robert Turgeon, Président, Héritage Montréal 
M. Kevin O’Donnell, President, Quebec Anglophone Heritage Network 
M. Richard M. Bégin, Président, Fédération des Sociétés d’histoire du Québec 
M. Dr Richard Alway, Président de la Commission des lieux et monuments historiques du Canada 
M. Mario Dufour, Président de la Commission des biens culturels du Québec 
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